

## ➔ JUNTO A LOS MATACOS ➔

Desde hace cinco años el *Instituto Nuestra Señora* de la ciudad de Córdoba (Argentina) realiza una experiencia de misión en medio de una comunidad de indios maticos al noroeste del Chaco. Los primeros evangelizados son los jóvenes de los últimos cursos y algunos egresados que, durante mucho tiempo, se preparan para este viaje. El objetivo es llevar a la práctica la vocación de servicio que debe animar a todos los cristianos.

### LA PARTIDA

El ómnibus salió lentamente del patio del colegio en medio de los saludos entusiastas de docentes, padres y alumnos. La emoción y la alegría se hizo nudo en la garganta y brazo en alto para la despedida. El mes de julio tendía su manto gris sobre la ciudad de Córdoba. Allá en el norte, a 1.500 Kms, nos esperaba un clima muy distinto. Este largo viaje de tres días es muy importante para ultimar detalles y lograr una mejor integración del equipo, a pesar de que hacía mucho tiempo que nos preparábamos para esta hermosa aventura de compartir unos días junto a nuestros hermanos aborígenes.

Muchas personas habían colaborado para que lleváramos también una gran cantidad de ropa, alimentos, remedios, útiles escolares y juguetes. Ibamos a una comunidad de indios maticos que está al noroeste de la provincia del Chaco, casi en los límites con Formosa y Salta. Una zona muy pobre y olvidada de nuestra enorme geografía nacional. No íbamos a dar ni a enseñar nada, simplemente queríamos compartir unos días con ellos y aprender algo de su cultura o modo de vida. Cuarenta personas y tres niños (hijos de un matrimonio que también compartía la experiencia misionera) hilvanábamos sonrisas, canciones y silencios, para luego tejer una madeja de sueños, ilusiones y preguntas.

En Juan José Castelli (Chaco) se acaba el asfalto y aún nos quedan unos 300 Km de tierra. Pasamos por Nueva Pompeya y continuamos viajando otros ochenta kilómetros más. El cansancio del camino se hace sentir, pero nos anima la idea de llegar a destino: Sausalito y Tres Pozos. (Sipohi, en maticos).

### NOS ESPERABAN

Este era el quinto viaje que realizaba el colegio. Una vez en medio de

ellos nos dimos cuenta de lo importante que han sido los viajes de los años anteriores. En esta oportunidad nos esperaban con los brazos abiertos y nos preguntaron por jóvenes que fueron el año pasado. Son personas muy amables y hospitalarias, después que uno ha logrado su confianza. En los primeros años, por ejemplo, el contacto personal era muy pobre, casi no hablaban con nosotros, nos miraban con desconfianza y se escondían detrás de los árboles para ver que juegos hacíamos con sus niños.

Fue un trabajo lento para hacerles comprender que no íbamos de vacaciones, sino a trabajar junto con ellos. En los primeros años los muchachos que iban, ayudaban a demarcar los terrenos, limpiar los lugares para la plaza, las calles u otros de uso comunitario. Se trabajó silenciosamente y con mucho respeto. Simplemente queríamos ser un testimonio. Y ellos valoran mucho nuestra presencia. Una persona, por ejemplo, nos decía: "Qué lindo sería que se quedaran a vivir entre nosotros".

Algunos "blancos" cristianos han escuchado este pedido y se quedaron a vivir con ellos. En Tres Pozos hay un matrimonio compuesto por Dionisio y Cristina que hoy son uno más de ellos. Lo mismo ocurre con Diego, que un día instaló su carpa con su esposa e hijos, y hoy es el intendente de Sausalito. Su casa, es a la vez intendencia de tres poblaciones que reúnen un total de 1.800 personas aproximadamente. Su cargo es un puesto de servicio y trabaja en todo lo que hace a la promoción de la comunidad. Muchas cosas que logra realizar, es por el apoyo que tiene de la "Casa del Aborigen", con sede en Resistencia (Chaco).

### LO RELIGIOSO

La realidad siempre superaba lo imaginado y nos golpeaba con la fuerza que tiene la verdad. Muchas de

nuestras teorías de hombres de ciudad o cristianos de salón, se rompían al contacto con unos hermanos de fe y de nación olvidados y despojados. Tienen un sentido de la fraternidad y de compartir sus bienes más allá de todo credo. Saben que la tierra es de "ellos" sin exigir títulos de propiedad. Pero esa bondad puede ser también su trampa, si caen en manos de "blancos" deseosos de adquirir sus tierras. Por eso, se está intentando crear conciencia de "propiedad" para evitar esos despojos. También existe el canje o "trueque" de mercaderías, por cueros, tejidos o alfarería que ellos producen, y que "venden" en la única proveeduría que existe. Aquí también el intendente trata de hacer algún control para evitar abusos.

El ecumenismo, primero es una realidad y luego una reflexión teológica. En Sausalito todos acuden al templo anglicano y en Tres Pozos al de la Iglesia Pentecostal, que son los únicos que existen. Los pastores anglicanos que eran ingleses se fueron con motivo de la guerra de las Malvinas, pero también los hay que son nativos. A pesar que la evangelización de estas iglesias es poco liberadora, han realizado muchas cosas importantes como puede ser el evangelio en matico o cartillas para alfabetización.

La mayoría de las celebraciones litúrgicas se realizan en su lengua, aunque cuando vamos nosotros las hacen en castellano. A veces la liturgia tiene mucho de "importación" y aparece como descarnada de la realidad en que se vive.

Muchas cosas más quedan para contar de esta experiencia misionera que repetimos todos los años. La proximidad del domingo misional (el 24 de octubre) es bueno para orar y abrir nuestro corazón a esta verdad: "No podemos ser cristianos sin conciencia misionera".

PACO